



César Felipe Morales Solís

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo Primer Parcial

Antropología Médica 1

PASIÓN POR EDUCAR

1

A

Comitán de Domínguez Chiapas a 13 de septiembre de 2022.

La medicina en la actualidad se subdivide en muchas ramificaciones y cada una de estas tiene un enfoque distinto o parecidas entre sí, dentro de estas ramificaciones tenemos a la antropóloga médica, tal vez no sea una ciencia tan cuantitativa como las demás, pero es necesaria, ¿Por qué? Pues, para poder curar al humano primero debemos comprenderlo, debemos entender por qué hace lo que hace, él porque, bajo su propia mano es destruido a través de sus propios hábitos, el entendiendo del pensamiento humano es algo bastante complejo. La medicina fue desarrollando poco a poco una obsesión por enfocarse en lo clínico y con esto conlleva a que esta fuera haciéndose un enfoque más empírico, tomando como bases a los laboratorios y gracias a eso la “*etnografía*” (*Estudio descriptivo de la cultura popular*). (Real Academia Española ©, 2022) Fue en picada hasta llegar al casi completo desuso. La antropología médica proviene de la antropóloga social que a su vez es una rama de la antropología y esta tuvo su punto de evolución gracias a ciertos personajes los cuales llevaron a una nueva perspectiva profesión con nuevos ámbitos.

Mediante la antropología médica abordamos las representaciones de la cultura de la salud, de la enfermedad y sobre todo práctica de atención y su relación, gracias a esto surgió la medicina popular tiene una gran relación con la antropología, pues gracias a esto se abrieron nuevos debates en el ámbito salud, no solo médicos; sino también las demás ciencias de la salud las cuales debatieron aspectos importantes, uno de ellos por ejemplo fue la identificación y descripción de enfermedades propiamente de algunas culturas que no habían sido identificados y analizadas por los propios médicos y la relación que estas enfermedades tenían con la cultura de esa región, estos debates tuvieron un enfoque realista sobre las culturas pues en estas no se tomaban en cuenta muy a menudo, pues como ya mencione la medicina se fue por un ámbito solo fisiológico, ¿pero qué hay del entendimiento? Pues gracias a esto la antropología pudo evolucionar a un enfoque más diverso gracias al análisis del proceso tan importante llamado salud / enfermedad / atención, ya que con la implementación de esto podemos incluir lo práctico y a las culturas. Para poder entender a un paciente debemos tener este proceso de realizar etnografía de una manera objetiva que este en el contexto del individuo y así poder entenderlo. Hay variables las cuales pueden afectar a un individuo al estado de su salud, algunas contextualizaciones como la clase social, género, ocupación, etnia, el donde proviene, son factores que predisponen al individuo a que pueda gozar de salud o la desgracia de la enfermedad, ya que las propias enfermedades se distribuyen entre los grupos sociales, por ejemplo, la tuberculosis se daba en personas que vivan en el hacinamiento y promiscuidad, por lo regular, gente de escasos

recursos, y en contraste la clase alta no está exenta del padecimiento de enfermedades un ejemplo de ellos es el sobrepeso.

Ya hablábamos de lo complejo que es el ser humano, este tiene múltiples facetas las cuales debemos de comprender, ya que el propio ser humano puede tener esa interacción hacia ciertos aspectos de su vida que pueden influir en el desarrollo de su propia salud como lo dijo Edgar Morín *“para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las física y biológica”* (Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general, 2013).

La teoría llamada *“la teoría sociocultural”* la cual nos plantea que la cultura tiene un gran valor e impacto durante el desarrollo de los procesos psicológicos del ser humano y u contraste mas apasionado el autor, Cole quien se caracterizaba por ser tan apasionado sobre esta relación hombre-cultura, y él nos mencionaba que el humano y la cultura tienen que ser uno pues el hombre está encaminado a formar una cultura y vivier alrededor de ella y en su lugar Martínez también realizo importantes avances hacia la antropología, como su teoría biocognitiva que nos dice que no solo que hay que estudiar al hombre en su fisonomía, también hay que estudiar y comprenderlo tanto en cuerpo-cultura, el estudiar la mente también es un factor importante después de todo. Los factores de mayor importancia en el proceso que llevaron a la evolución teórica son lo biológico, psicológico y socio cultural y el cómo estos se relacionan.

La frase *“del el sujeto sano, enfermable, enfermo, saludable y mortal,”* que fue propuesta por Pedro nos da a entender que si una persona por más sana que este hay factores que predisponen su propia salud ya que si está sano y este puede enfermarse y si no es tratado posteriormente puede empeorar y finalmente fallecer pues nadie está exento de enfermarse. El término de enfermedad tuvo una evolución en su composición no siempre fue así, esta tuvo una evolución debido a dos acontecimientos históricos de mayor importancia como lo fue la revolución industrial y la primera guerra mundial, para explicarme, entrare a un terreno divagante, pues antes del renacimiento y de la revolución industrial, existió una contextualización llamada farsa comisca, William Shakespeare describió que *“el mudo es un escenario y todos somos sus actores”* porque así se vivía, si eras un peón y tenías una idea revolucionaria pues mala suerte, pues serias un peón toda la vida y solo podías interpretar bien tu papel y esperar el dulce alivio de la muerte, pero ese es otro tema y lo que quiero rescatar de esto es que el cambio del pensamiento en un ámbito puede llevar a

grandes avances como fue en el caso del renacimiento y posteriormente la revolución industrial, después de estos sucesos se realizó la revolución industrial donde tal vez hubieron cambios positivos, pero el cambio de hombre a máquina generó ciertos problemas que más tarde serían agravados por la primera guerra mundial la cual dejó casos excesivos de estrés post-traumático y aumento exponencial de casos de neurosis. La ciencia no es perfecta tuvo momentos de crisis donde ciertos autores aprovecharon para darle rienda suelta a sus planteamientos, por ejemplo la antropología

El médico joven debe tener como objetivos de mayor importancia de la prevención y promoción de la salud como podemos comprender en las funciones esenciales de la salud pública, pues debemos tener la calidad de restaurar o salvaguardar la salud del ser humano. La relación que coexiste entre la antropología y el término holística nos ayuda a entender a los médicos para que ellos puedan proporcionar una perspectiva innovadora dándole un enfoque también a las culturas y de una manera igual sin importar los rasgos biológicos y culturales como ya antes lo habíamos mencionado, porque estas conceptualizaciones tienen aspectos sobre la propia esencia humana como nos decía Cole, que la cultura es parte del humano y del humano a la cultura, analizando y valorando aspectos tan importantes como los valores, costumbres, normas, estilos de vida, organización social entre otros del proceso salud enfermedad atención. Y no solo esto, el médico debe tener la capacidad de desarrollar ciertas aptitudes y actitudes las cuales nos ayudaran en el proceso de atención como el que tiene que incrementar y mejorar su léxico, el que tenga que ser íntegro, siempre hay algo nuevo el que aprender y así como la habilidad de la valoración y la comprensión real de la sociedad y su complejidad

La medicina ha tomado un camino lleno a tomado ciertos malos hábitos, ya que en la actualidad contamos con múltiples dispositivos que nos ayudan a poder dar un diagnóstico los médicos jóvenes caen en el aprovechamiento de estos utensilios de manera excesiva volviéndose dependientes de este, otro aspecto fundamental recientemente es la medicina preventiva que no es más que la promoción y la prevención de la salud, un ejemplo de esto sería el modelo salubrista de Cuba. Como ya lo decía Martínez en su teoría biocognitiva, hay que poder entender al hombre en su cultura y mente, o como lo describía Cole, el individuo no puede existir sin la cultura y la cultura sin el individuo, es gracias a este proceso que necesitamos poder realizar etnografía para el proceso del entendimiento humano. Como ven, el médico necesita desarrollar una cantidad variada de habilidades las cuales son para el bienestar de la relación médico-paciente necesitamos de esas habilidades para poder comprender al hombre

Bibliografía

Dra. Odalis Querts Méndez, Dra. C. Oilda Orozco Hechavarría, Dr. C. Jorge Montoya Rivera, Lic. Maidilis Beltrán Moret y Lic. Marcellys Y. Caballero Herrera. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*.

Nelson R. Orringer. (s.f.). La antropología médica de Pedro. *Articulos*, 16.

Real Academia Española ©. (10 de 09 de 2022). *RAE*. Obtenido de <https://dle.rae.es/peripatético#otras>

universitat rovira I virgili. (s.f.). Breve Introduccion a la antropología médica. *Medical Anthropology Research Center*, 7.